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Дмитрий Овсянников: 
«Президент 
Владимир Путин 
поставил задачу 
оправдать 
ожидания 
избирателей»

На встрече Президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина и новоизбранных глав 
регионов, прошедшей 20 сен-
тября, обсуждались наиболее 

актуальные проблемы каждой терри-
тории. Об этом сообщил губернатор Се-
вастополя Дмитрий Овсянников.

«Президент России 
Владимир Путин под-
черкнул необходимость 
оправдать все ожидания, 
возложенные избирателя-
ми на меня и на моих кол-
лег в других регионах.  У 
каждого субъекта есть 
своя специфика, и прези-
дент, и в открытой, и в за-
крытой частях встречи, 
задавал конкретные во-
просы по каждому регио-
ну. В частности, я доложил 
Президенту об  участках 
ремонта дорог, на которые 
было выделено дополни-
тельное финансирование 
и которые мы отремонти-
руем до конца текущего 
года», – сказал Дмитрий 
Овсянников.

Кроме того, глава го-
рода отметил, что Пре-
зидент России поинтере-
совался судьбой проекта 
строительства тоннеля под 
Севастопольской бухтой, 
который призван связать 
Северную и центральную 
части города. 

«Безусловно, этот про-
ект важен, поскольку по-
зволит обеспечить транс-
портную доступность и 
логистическую связан-
ность всех наших частей 
города. На реализацию 
этой задачи, кстати, на-
правлены и другие шаги 
правительства города: ре-
монт дорог, обновление об-
щественного транспорта и 
парка катеров», – подчер-
кнул Дмитрий Овсянни-
ков.

Глава города отметил, 
что будет заключен кон-
тракт на приобретение 5 
катеров, которые выйдут 
на общественные маршру-
ты морского транспорта в 
2019-2020 годы.

10 сентября севастопольцы 
впервые общенародным 
голосованием избрали 
губернатора города. Дми-
трий Овсянников победил 

на выборах губернатора с результатом 
71,12% и стал первым всенародно из-
бранным главой Севастополя.

18 сентября в театре им. А.В. 
Луначарского в соответствии с 
Уставом города состоялась це-
ремония принятия присяги из-
бранным губернатором Дми-
трием Овсянниковым.

В церемонии, посвященной 
вступлению в должность губер-
натора, приняли участие пол-
номочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации 
в Южном федеральном окру-
ге Владимир Устинов, предсе-
датель Законодательного со-
брания Екатерина Алтабаева, 
командующий Черноморским 
флотом адмирал Александр 
Витко, глава Республики Крым 
Сергей Аксенов, руководители 
федеральных и региональных 
органов исполнительной вла-
сти, депутаты Законодатель-
ного собрания,  командования 
флота, представители органов 
местного самоуправления, тру-
довых коллективов, обществен-
ных объединений, духовенства, 
средств массовой информации.

Постановление городской 
избирательной комиссии о ре-
зультатах выборов озвучил 
руководитель горизбиркома 
Александр Петухов. Согласно 
документу, выборы признаны 
состоявшимися, их результаты 
– действительными, а Дмитрий 
Овсянников является избран-
ным на должность губернатора. 
Глава региона принес присягу 
на верность народу, Конститу-
ции РФ и уставу города. «Всту-

пая в должность губернатора 
города Севастополя, клянусь со-
блюдать Конституцию Россий-
ской Федерации, федеральное 
законодательство, устав и за-
коны города, честно и добросо-
вестно исполнять возложенные 
на меня обязанности, уважать 
и охранять права и свободы че-
ловека и гражданина, всемерно 
способствовать процветанию го-
рода и повышению благососто-
яния ее жителей», – произнес 
слова присяги Дмитрий Овсян-
ников.

 «Вы удостоены высокого до-
верия севастопольцев возгла-
вить этот легендарный город. 

Полагаю, что ваш опыт го-
сударственной службы и пони-
мание проблем, стоящих перед 
Севастополем, будут являться 
надежной основой для эффек-
тивной работы на этом ответ-
ственном государственном по-
сту.

Севастополь имеет огром-
ное геополитическое значение. 
Здесь расположены ключевые 
объекты военной, транспорт-
ной, промышленной и рекре-
ационной инфраструктуры, 
развитая система высшего об-
разования. 

Социально-экономическое 
развитие города является стра-
тегической задачей, от реше-
ния которой в немалой степени 

зависят позиции города в этом 
черноморском регионе. Руко-
водством страны принимают-
ся значительные меры для ди-
намичной интеграции города 
в общественно-политическое и 
социально-экономическое про-
странство государства. В Се-
вастополе введены специаль-
ные режимы и условия ведения 
хозяйственной деятельности. 
Принята федеральная целевая 
программа развития. Образо-
вана свободная экономическая 
зона. И сделано многое другое. 

По итогам 2016 года Сева-
стополь вошел в число лидеров 
среди регионов России по тем-
пам роста большинства соци-
ально-экономических показате-
лей.

Рост промышленного произ-
водства составил почти 22 про-
цента. Объемы строительных 
работ увеличились более чем 
в полтора раза, приток инве-
стиций вырос на 65 процентов. 
Снизился уровень безработицы.

Есть проблемы городского 
хозяйства. Нехватка воды не 
дает развиваться, вовлекать в 
сельскохозяйственные промыш-
ленные обороты земельные ре-
сурсы города. Основные фонды 
водоснабжения и водоотведе-
ния крайне изношены. Некаче-
ственная передача и обработка 
стоков оказывают негативное 

действие на экологическую си-
туацию в пределах города и его 
прибрежной зоны. Остро сто-
ит проблема и твердых быто-
вых отходов. В настоящее время 
мощность полигона по утилиза-
ции ТБО практически исчерпа-
на. 

Значительно изношены ав-
томобильные дороги, и их низ-
кая пропускная способность 
также отражается на социаль-
но-экономическом развитии го-
рода.

Есть проблемы и темпов ос-
воения бюджетных средств, и 
невысокое качество проектно-
сметной документации. Опре-
деленные недостатки в плани-
ровании и т.п.

Хочу подчеркнуть, что все 
вышеперечисленные вопросы 
находятся в центре внимания 
жителей города, и по тому, как 
они решаются, люди оценивают 
эффективность работы органов 
власти города. Все необходи-
мые объективные условия для 
успешного развития Севастопо-
ля имеются. В первую очередь 
это поддержка государства, вы-
годное географическое положе-
ние, мягкий климат, а главное 
– энергичное и трудолюбивое 
население, которому не безраз-
лично состояние дел в городе. 

Дмитрий Овсянников 
стал первым всенародно 
избранным главой Севастополя
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ГородГород
КОРОТКО

По материалам инфо-центра правительства Севастополя

У в а ж а е -
мый Дмитрий 
Владимир о -
вич! Желаю 
Вам успехов 
и всего само-
го хорошего! 
Хочу также 
пожелать при-
сутствующим 

и всем жите-
лям города сча-

стья, здоровья и благополучия», 
– сказал в своем поздравлении 
полномочный представитель 
Президента Российской феде-
рации в Южном федеральном 
округе Владимир Устинов. 

От имени Военного сове-
та Черноморского флота с по-
бедой на первых в истории 
Севастополя выборах главы го-
рода и избранием губернато-
ром, председателем правитель-
ства города-героя Севастополя 
Дмитрия Овсянникова поздра-
вил командующий Черномор-
ским флотом Александр Витко. 

«Исторически сложилось 
так, что Севастополь был осно-
ван как главная база Черномор-
ского флота и морская крепость 
юга России. На протяжении 234 
лет судьба города неотъемле-
ма от флота и неразрывно свя-
зана с ним. Мы признательны 
руководству города за понима-
ние флотских проблем и оказа-
ние помощи в их разрешении. 
Искренне надеемся, что связы-
вающие нас традиционные от-
ношения основаны на конструк-
тивном взаимодействии и будут 
не только сохраняться, но и по-

лучат дальнейшее развитие. 
На флоте уверены, что Се-

вастополь, оставаясь главной 
базой флота, будет одним из 
столпов российской государ-
ственности, патриотизма, про-
мышленным и культурным цен-
тром страны.

Пользуясь случаем, хочу 
Вас заверить: 
в лице коман-
дования Чер-
н о м о р с к о -
го флота вы 
всегда найде-
те поддержку 
и понимание 
надежных со-
ратников в ре-
шении задач 
на благо наше-
го города. Ис-
кренне желаю Вам, уважае-
мый Дмитрий Владимирович, 
настойчивости и успеха в ре-
шении возложенных на Вас за-
дач», – сказал командующий 
Черноморским флотом.  

Телеграммы с поздравлени-
ями в адрес губернатора Сева-
стополя поступили от Предсе-
дателя Правительства России 
Дмитрия Медведева, заме-
стителя Председателя Прави-
тельства РФ Дмитрия Рого-
зина, министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова, мини-
стра здравоохранения РФ Ве-
роники Скворцовой, глав го-
родов федерального значения 
Москвы и Санкт-Петербурга 
Сергея Собянина и Георгия 
Полтавченко.  Также более 60 
поздравительных адресов по-
лучены от глав регионов Рос-
сии, представителей законо-

дательной и исполнительной 
власти, руководителей фе-
деральных государственных 
структур.

Екатерина Алтабаева в сво-
ем выступлении отметила важ-
ность события для севасто-
польцев и напомнила о клятве 
херсонеситов. Ведь Севастополь 
— древнейшее место в стране, 
ставшее свидетелем демократи-
ческих выборов.

«…Я буду единомыслен отно-
сительно благосостояния города 
и граждан и не предам Херсоне-
са… не нарушу демократии, не 
дам и не приму дара ко вреду 
города и сограждан»,— клялись 
херсонеситы. И слова той древ-
нейшей клятвы перекликаются 
со словами современной, дан-
ной губернатором. 

В свою очередь глава Кры-
ма Сергей Аксенов, поздравив 
Дмитрия Овсянникова и се-
вастопольцев с «уникальным 
для города событием», заявил, 
что Крым и Севастополь долж-
ны синхронизировать свои дей-
ствия и поддерживать друг дру-
га. Чуть позже глава Крыма 
сообщил журналистам, что к 
2019 году в Крыму тоже плани-
руется поменять администра-
тивное устройство. А нашим 
двум регионам нужно работать 
во взаимодействии – без разви-
тия Севастополя невозможно 
развитие Крыма.

С официальным вступле-
нием в должность губернатора 
поздравили депутат Госдумы 
Дмитрий Белик, а благочинный 
Сергий Халюта зачитал привет-
ственное слово патриарха Ки-
рилла.

— Уважаемые севастополь-
цы, нет награды выше и почет-
ней, чем доверие людей,—от-
ветил Дмитрий Овсянников на 
поздравления. — Каждый рабо-
чий день я должен оправдывать 
ваш выбор, доказывать реаль-
ными делами, что вы во мне не 
ошиблись. Вся страна направ-
ляет ресурсы на развитие наше-
го города. Президент РФ Влади-
мир Путин лично контролирует 
темпы возрождения Севастопо-
ля. Пришло время трудиться. В 
этом году мы наметили контур 
развития до 2030 года. Первая 
задача: создать мощную, эффек-
тивную экономику, опираясь на 
базовые отрасли – судостроение, 
приборостроение, сельское хо-
зяйство. Во-вторых, сделать го-
род комфортным для жителей и 
гостей. 

В-третьих, каждому сева-
стопольцу предоставить воз-
можность для самореализации, 
получения достойного образова-
ния и работы.

По словам Дмитрия Овсян-
никова, в ближайшие годы в 
Севастополе будет построено 
более ста социальных объек-
тов, отремонтировано 250 ки-
лометров дорог и благоустро-
ено свыше 700 дворов. Теперь 
каждый чиновник региональ-
ного правительства должен ра-
ботать лучше и интенсивней, 
чтобы за пять лет «мы смогли 
добиться того, на что другим 
регионам понадобилось более 
20 лет». Необходимо развивать 
Севастополь как южную столи-
цу России. И сделать это нужно 
ради будущего детей и в память 
о предках.

Дмитрий Овсянников стал первым 
всенародно избранным главой Севастополя

Владимир 
Устинов

Александр 
Витко
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Полномочия между заместите-
лями губернатора в части руко-
водства рядом департаментов и 
управлений правительства Сева-
стополя перераспределены. По 

решению главы города Дмитрия Овсян-
никова в подчинение вице-губернаторов 
передаются дополнительные ведомства.

«Перед принятием решения 
я провел консультации со сво-
ими заместителями, а сегод-
ня представил проект указа на 
рассмотрение депутатов Зако-
нодательного собрания. 

Связан-
ные общими 
н а п р а в л е -
ниями де-
партамен-
ты должны 
н а х о д и т ь -
ся в едином 
блоке. Так 
в ведение 
Владимира 

Базарова пе-
реходит Де-

партамент сельского хозяйства, 
потому что он близок к Управле-
нию ветеринарии и Севприрод-
надзору, которые уже находятся 
в его подчинении. Управление 
по делам молодежи и спорта пе-
редается Юрию Кривову, что 
позволит полностью объеди-
нить социальный блок под его 
началом», – сообщил губерна-
тор.

Кроме это-
го, Департа-
мент аппара-
та губернатора 
и правитель-
ства Севасто-
поля и Главное 
контр ольное 
управление – 
теперь сфера 

ответственно-
сти Вячеслава 
Гладкова. А 
Департамент 
п р и о р и т е т -
ных проектов 
будет нахо-
диться в веде-
нии Ильи По-
номарева.

Глава го-
рода уточ-
нил, что ряд ведомств будет 
находиться в его прямом под-
чинении. Это Департамент 
капитального строительства, 

Департамент ар-
хитектуры и 
градостроитель-
ства, Управ-
ление охраны 
объектов куль-
турного насле-
дия, Управление 
государствен-
ного строитель-

ного надзора и 
экспертизы. Пол-
ный перечень 

полномочий вице-губернато-
ров изложен в Указе о распре-
делении обязанностей между 
заместителями губернатора – 
председателя правительства 
Севастополя. 

«Сегодня сформирован со-
став правительства, утвержде-
ны все заместители губернатора 
и руководители департаментов. 
Главы ведомств остаются на 

своих местах, но кадровые из-
менения будут продолжены», – 
отметил Дмитрий Овсянников.

Таким образом, спустя неде-
лю после избрания и на следую-
щий день после 
официально-
го вступления 
в должность 
губернатором 
Севастополя 
Дмитрием Ов-
с я н н и к о в ы м 
приняты и под-
тверждены За-
к о н о д а т е л ь -
ным собранием 
все необходи-
мые решения по формированию 
управленческой команды ис-

полнительной 
власти города, 
что позволяет 
обеспечить не-
прерывность 
в реализации 
госпрограмм и 
проектов раз-
вития.

В ходе за-
седания Зако-
нодательного 
собрания гу-
бернатор пред-

ставил и сенатора от исполни-
тельной власти Севастополя в 
Совете Федерации РФ вице-ад-
мирала Валерия Куликова.

 

Законодательное 
собрание Севастополя 
поддержало кандидатуры 
вице-губернаторов
Депутаты Законодательного собрания 

Севастополя поддержали пять кан-
дидатур заместителей губернатора, 

представленных Дмитрием Овсяннико-
вым. Соответствующее решение принято 
19 сентября в рамках пленарного заседа-
ния городского парламента.

«Выражаю признатель-
ность за качественное рас-
смотрение кандидатур. Важ-
но, что эта процедура не была 
формальной. На все вопросы, 
которые вы задавали, канди-
даты были готовы ответить, 
и от ответа никто из них не 
уклонялся. Уверен, что и се-
вастопольцы видят, что пра-
вительство и Законодатель-
ное собрание города работают 
в тесном взаимодействии, ни-
кто не «прячет» острые темы, 
готовы обсуждать и решать 
имеющиеся проблемы во всех 
сферах жизни города», – обра-
тился к депутатам Дмитрий 
Овсянников.

На согласование в Зако-
нодательное собрание были 
внесены кандидатуры Ильи 
Пономарева, Владимира Ба-
зарова, Юрия Кривова, Вя-
чеслава Гладкова, занимав-
ших аналогичные должности 
с осени 2016 года, а также 
Алсу Гайнутдиновой, которая 
была представлена 18 сентя-
бря на аппаратном совеща-
нии правительства.

Дмитрий Овсянников 
перераспределил полномочия 
между заместителями губернатора

Владимир 
Базаров

Вячеслав 
Гладков

Юрий Кривов

Илья 
Пономарев

Алсу
 Гайнутдинова

Валерий 
Куликов

Проект тоннеля под 
Севастопольской 
бухтой пройдет 
технико-
экономическое 
обоснование

Работе по проекту тоннеля под 
Севастопольской бухтой будет 
предшествовать проведение 
технико-экономического обо-
снования. Об этом сообщил 
губернатор Севастополя Дми-
трий Овсянников 21 сентября 
по завершении заседания пра-
вительства города.

«Мы будем готовы к реали-
зации данного проекта толь-
ко после проведения его техни-
ко-экономического обоснования. 
Возможность прокладки тоннеля 
прорабатывалась и раньше. При-
чем технических препятствий 
для его реализации не было, про-
блема была только в финансиро-
вании. Сейчас у нас есть пред-
варительная договоренность с 
Правительством Российской Фе-
дерации о возможности поддерж-
ки проекта, – подчеркнул Дми-
трий Овсянников.

По его словам, различного 
рода технические решения, ко-
торые разрабатывались еще во 
времена Советского Союза, ис-
пользуются и сейчас: например, 
трассировка 7-го участка трас-
сы «Таврида», возможность ис-
пользования в качестве резерв-
ного источника водоснабжения 
Камышловского водохранили-
ща. «Многие предпроектные 
проработки мы сейчас подни-
маем из архивов и изучаем воз-
можность их реализации», – за-
ключил Дмитрий Овсянников.

Площадь 50-летия 
СССР будет 
благоустроена после 
освобождения от 
незаконной торговли

В Севастополе начался де-
монтаж незаконно установлен-
ных нестационарных торговых 
объектов (НТО). В первую оче-
редь, от незаконных НТО бу-
дет очищена площадь 50-летия 
СССР, чей внешний облик вы-
зывал многочисленные нарека-
ния со стороны севастопольцев. 

По его словам,  после де-
монтажа всех незаконных 
НТО будет принято решение 
о дальнейшем развитии этой 
площади. 25 сентября на ар-
хитектурно-художественном 
совете при Правительстве Се-
вастополя были рассмотрены 
возможные варианты облика 
площади, поступившие как от 
жителей и общественных орга-
низаций, так и от профессио-
нальных разработчиков.

Так, в соответствии с од-
ним из проектов, представлен-
ных участниками конкурса, на 
площади появится полноцен-
ная прогулочная зона со ска-
мейками, фонтаном, ротондой 
и аллеей, посвященной 15 ре-
спубликам, входившим в состав 
Советского Союза. Кроме того, 
территория будет включать и 
парковочные места.

Окончательное решение 
будет утверждено по итогам 
общегородского конкурса на 
разработку эскиза проекта бла-
гоустройства площади 50-летия 
СССР. Напомним, он стартовал 
в конце августа текущего года. 

3 октября 2017 года в Севастополе состоится презентация Департамента спорта и 
туризма города Москвы. Туристические агентства, гостиницы и другие участни-
ки туристического рынка региона встретятся в гостинице «Best Western Севасто-
поль» (г. Севастополь, проспект Нахимова, дом 8, конференц-зал «Адмирал», 
начало в 12.00).

Первая из серии презентаций Департамента спорта и туризма 
города Москвы состоялась в Улан-Удэ еще 12 июля и собрала боль-
шое количество участников, заинтересованных в развитии турин-
дустрии в регионе.

На мероприятии эксперты из Москвы расскажут о столичных 
пакетных предложениях, специальных условиях и предложени-
ях в системе бронирования отелей Svoy Hotel. Поговорят и об экс-
курсионных программах, которые с каждым годом привлекают все 
большее количество как российских, так и зарубежных гостей.

Отдельное внимание планируется уделить событийному и га-
строномическому туризму. В ходе мероприятий участники обсудят 
расширение сотрудничества между регионами, обменяются опы-
том въездного и внутреннего туризма.

Также в программе: розыгрыш призов от Флотилии «Рэдиссон 
Ройал, Москва», подарочные сертификаты всем участникам на по-
сещение обзорных экскурсий по Москве на двухэтажном автобусе 
от компании от City Sightseeing Russia.

Время начала регистрации участников 11.30, при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий личность. Внимание! 
Для участия в презентации необходимо направить ФИО, долж-
ность и подтверждение по электронной почте координатору 
проекта в срок 2 октября 2017 года до 16.00: Екатерина Смирно-
ва, руководитель отдела выставочной деятельности ООО «Мэйн 
Таргет Групп», e.smirnova@ra-tm.ru, +7 (495) 269-03-17

в Севастополе эксперты из Москвы 
представят свои туристические маршруты

В велопараде приняло уча-
стие 650 велосипедистов стар-
ше 14 лет из Севастополя и 
других городов. Спортсме-
нов сопровождали автомобили 
ГИБДД и скорой помощи, кро-
ме того, на время пробега на 
проспекте Генерала Острякова 
были приостановлены ремонт-
ные работы и предприняты до-
полнительные меры безопасно-
сти.

В этот день был разрешен 
провоз велотранспорта в кате-
рах, а для безопасности участ-

ников с ограниченными физи-
ческими возможностями ГУП 
«Севэлектроавтотранс» предо-
ставил три троллейбуса.

Перед стартом велосипедистов 
приветствовали директор Депар-
тамента общественных коммуни-
каций Иван Чихарев и начальник 
Управления по делам молодежи и 
спорта Сергей Резниченко.

Акция «ВелоНочь-2017» 
приурочена к Году экологии в 
России. На площади была пред-
ставлена экспозиция тематиче-
ских плакатов о положительном 

влиянии велоспорта на эколо-
гию и здоровье.

Кроме того, в рамках фе-
стиваля подвели итоги все-
российских акций «День без 
автомобиля» и «На работу на ве-
лосипеде», которые проходили 
22 сентября. Участникам вру-
чили призы – номера участника 
велопробега, совпадающие с го-
сударственным номером их ав-
томобилей.

По материалам открытых 
интернет-источников

При поддержке правитель-
ства Севастополя коллектив-
ную экспозицию в рамках фо-
рума представили Филиал 
«Севастопольский морской за-
вод», АО «Центр судоремон-
та «Звёздочка», АО «ЦКБ 
«Коралл», ГУП «ЦКБ «Черно-
морец», ООО «Уранис», ООО 
«ДНПП «Муссон-Морсвязь-Сер-
вис», ООО «Техфлот», ООО «По-
пилов», ООО «Севмормаш-2М», 
а также Севастопольский госу-
дарственный университет. 

В рамках выставки пред-
ставители Департамента эко-
номики Севастополя провели 
переговоры по вопросам воз-
обновления строительства бое-
вых кораблей в Севастополе с 
представителями ГУП «Кры-
ловский государственный на-
учный центр». Также обсудили 
перспективы восстановления 
испытательной базы морской 
техники на Черном море и воз-
можности участия севастополь-
ской науки в программах глубо-
ководных исследований.

Ряд ключевых предприя-
тий и организаций морского 
транспорта получил пригла-
шения принять участие в Се-
вастопольском морском бизнес-
форуме СИ МБФ-2018. Кроме 
того, в интересах развития Се-
вастопольского морского пор-

та собрана актуальная инфор-
мация по проектам скоростных 
пассажирских судов, круизных 
судов типа «река – море» и ав-
томобильных паромов для ор-
ганизации перевозок в Черном 
море. 

Интерес к Севастополю про-
являет новое поколение от-
раслевых специалистов: сева-
стопольский стенд посетили 
студенты петербургских про-
фильных вузов, которые инте-
ресуются возможностью про-
хождения производственной 
практики на Севастопольском 
морском заводе.

Разработки предприятия 
АО «ЦКБ «Коралл» привлекли 
внимание потенциальных по-
ставщиков судового оборудова-
ния, в том числе из стран Ев-
ропейского союза. Кроме того, 
в ходе выставки обсудили во-
просы обслуживания и модер-
низации спроектированных се-
вастопольскими инженерами 
плавучих кранов, которые ис-
пользуются в Арктической зоне. 

После многолетнего пере-
рыва в выставке приняли уча-
стие севастопольские приборо-
строители, которые получили 
предложения по производству 
новых видов продукции, в част-
ности, систем экстренной связи 
и средств обнаружения.

Севастопольские предприятия на 
международном форуме «Нева-2017»

На склонах Балаклавской, Бель-
бекской и Качинской долин со-
зрел хороший урожай винограда. 
Сбор винограда здесь в разгаре. 
Виноградари всегда с большой 

осторожностью подходят к прогнозам, т.к. 
урожай винограда зависит от погодных ус-
ловий не только в период созревания яго-
ды, но и во время уборки урожая. 

Своевременно и качествен-
но убрать урожай — задача не 
менее ответственная и сложная, 
чем вырастить его. Установле-
но, что каждый день промедле-
ния с уборкой созревшего вино-
града приводит к потере 2—3% 
и более.

По оперативным данным, ко-
торые поступают в Департамент  
сельского хозяйства правитель-
ства Севастополя еженедельно, 
уже видно, что в Севастополь-
ском регионе урожай винограда 
будет выше прошлогоднего. 

По состоянию на 21.09.2017 
валовый сбор винограда соста-
вил 8817,95 тонны с площади 
1978,2 га, средняя урожайность 
44,6 ц/га. Ожидаемый валовый 
сбор винограда – 16 192,4 тонны с 
площади 4 351,2 га при  урожай-
ности 37,2 ц/га.

Среди лидеров по сбору уро-
жая — аграрные предприятия 
ООО «Качинский +», ООО «Аг-
рофирма «Золотая балка», АО 
«Артвин», ООО «СВЗ-Агро».

На винзаводы первичного 
виноделия на 21 сентября от-
правлено более 5000 тонн вино-
града технических сортов. Сто-
ловые сорта винограда  также 
идут на переработку и реализу-
ются на рынках Севастополя и 
других городов.

По данным Департамента 
сельского хозяйства в Севасто-
поле виноградарством и виноде-
лием занимаются 12 хозяйств, в 
том числе ООО «Качинский +», 
ООО «Агрофирма «Золотая Бал-
ка» ООО «СВЗ-АГРО», АО «Арт-
вин», АО «С. Перовской», ООО 
«Виноград плюс», СПК «Терру-
ар», ООО «Добробут-Ивест плюс», 
ФХ ГорныйАгроИнвест,  КФХ 
Бескоровайный С.Б., КФХ Васи-
льев В.Ю., КФХ Репин О.В.

В севастопольском регионе 
выращивают 49 сортов виногра-

да, в том числе столовых сортов 
15. Общее  количество  работни-
ков,  занятых  в  отрасли  вино-
градарства на крупных сельско-
хозяйственных предприятиях  в  
2016  году,  составило   1252 че-
ловека. В период уборки урожая 
хозяйства принимают времен-
ных работников. На уборке ви-
нограда в Севастополе работают 
студенты российских вузов, ра-
бочие из северных районов Кры-
ма, бригады из Дагестана и дру-
гих областей России.

В настоящее время площадь 
плодоносящих виноградников 
составляет 4,35 тыс. га.

Весной  осуществлена  заклад-
ка  новых  виноградников  на пло-
щади 91,27 га, в текущем году 
планируется закладка 400 га ви-
ноградников (октябрь-декабрь).  
В   рамках    государственной 
программы   в   2018-2022   годах   
планируется   закладка   вино-
градников   в количестве 1590 га.

В 2017 году Законом горо-
да Севастополя от 21.07.2017 № 
357-ЗС утверждена «Стратегия 
социально-экономического раз-
вития города Севастополя до 
2030 года» (далее - Стратегия). 
Одно из важных направлений 
Стратегии социально-экономи-
ческого развития Севастополя 
до 2030 года – развитие сельско-
го хозяйства, включая виногра-
дарство и виноделие.

В соответствии со Стратеги-
ей площадь обрабатываемых ви-
ноградников и садов составит к 
2030 году до 10 тыс. га.

Объем выпуска винодель-
ческой продукции составит в 
2024 году до 40 млн бутылок, 
в 2030 году – до 60 млн буты-
лок. Это позволит повысить к 
2030 году долю производителей 
из города Севастополя на вну-
треннем российском рынке на-
туральных вин до 7 — 10 про-
центов.

Развитие отрасли виноделия 
на обновленной сырьевой базе 
расширит спектр туристских 
продуктов города Севастополя и 
будет способствовать продвиже-
нию бренда «Terroir Sevastopol», 
а следовательно, развитию Се-
вастополя как региона высоко-
качественного и премиального 
виноделия.

Планируется создать усло-
вия для формирования и раз-
вития в городе до 10 – 15 новых 
производителей вина, которые 
получат содействие по продви-
жению их продукции на внеш-
ние рынки.

Для развития виноделия в 
городе Севастополе будут обнов-
лены виноградные насаждения, 
внедрены современные техноло-
гии сбора и переработки вино-
града, оптимизированы питом-
ники действующих предприятий 
в пользу автохтонных сортов ви-
нограда, вовлечены в оборот не-
обрабатываемые земли.

Николай БуТкИН 
по материалам Департамента 

сельского хозяйства 
правительства Севастополя

23 сентября в Севастополе 
прошел III Севастополь-
ский фестиваль и вело-
пробег «ВелоНочь-2017». 
Участники стартовали с 

площади Нахимова в 21:00 и с успехом 
преодолели дистанцию в 10 км. Путь ве-
лосипедистов проходил по маршруту пл. 
Нахимова – ул. Б. Морская – пл. Ушакова 
– ул. Гоголя – пр. Генерала Острякова – 
«Океан» – ул. Н. Музыки – ул. 4-я Басти-
онная – ул. Ленина – пл. Нахимова. 

«велоНочь-2017»

С 19 по 22 сентября в Санкт-Петербурге проходила 14-й международная выставка 
и конференция по гражданскому судостроению, судоходству, деятельности пор-
тов и освоению океана и шельфа «Нева-2017». Свои достижения на междуна-
родном форуме продемонстрировали  и севастопольские предприятия.

Золотая осень 
виноградарей Севастополя
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Посвятив свою жизнь от-
ечественному виноделию, Лев 
Сергеевич Голицын убедитель-
но показал, что вина Крыма 
не уступают по качеству зару-
бежным, а десертные и креп-
кие являются лучшими в мире. 
Торжество Л.С. Голицына, как 
корифея отечественного вино-
делия, наглядно можно наблю-
дать по некоторым вехам его 
творческой деятельности:

1.Москва, 1882 г. Председа-
тель экспертной комиссии по 
виноделию на Всероссийской 
выставке.

2. Париж, 1889 г. Председа-
тель всемирной экспертной ко-
миссии по виноделию.

3.Бордо, 1895 г. Почетный 
председатель всемирной экс-
пертной комиссии по виноде-
лию.

4.Париж, 1900 г. Председа-
тель всемирной экспертной ко-
миссии по виноделию.

Одновременно с выпуском 
высококачественных вин Л.С. 
Голицын ставил перед собой за-
дачу: ознакомить публику с от-
ечественным вином и завоевать 
ему внутренний рынок сбыта. 
Для ознакомления широкого 
потребителя с отечественным 
вином Л.С. Голицын распоря-
дился открывать двери подва-
лов Удельных имений для по-
каза вина в лучшем его виде и 
надлежащей обстановке. Это 
же стали делать и частные вла-
дельцы подвалов. Помощник 
винодела показывает подвал, 
дает объяснения, он же пред-
лагает опробовать вина, храни-
мые в подвале, здесь же можно 
делать заказы на вино. Резуль-
тат ознакомления с винами – 
увеличение сбыта вина. Так 
было сломлено пренебрежитель-
ное отношение к отечественным 
винам. Вина крымских Уделов 
высоко ценились потребителем, 
особенно десертные вина. Голи-
цын продемонстрировал вина 
Крыма и других районов Рос-
сии широким винодельческим 
кругам Европы.

В 1898 г. Главный массан-
дровский подвал посетил импе-
ратор Николай II с женой Алек-
сандрой Федоровной.

После революции, в 1920 
году, Крымский ревком объяв-
ляет все частные владения и 
имения Южного берега Кры-
ма достоянием российской Со-
ветской Республики, а в 1921 
году – об образовании Крым-
ской Автономной Республи-
ки в составе РСФСР. Происхо-
дит национализация имений. 
В «Массандру» поступают все 
национализированные вина из 
Ливадии, частные коллекции 
Воронцова, Юсуповых, Токма-
ковых, Христофорова и др. В 
массандровских коллекцион-
ных галереях находится более 
200 000 бутылок вина. Органи-
зовывается «Южсовхоз», кото-
рый управляет национализиро-
ванными имениями Крыма.

В 1923 г. создается «Крым-
винделправление», в которое 
входят: Ореанда, Ливадия, Мас-

сандра, Ай-Даниль, Кучуг-Лам-
бат, Гурзуф, Артек, Алушта, 
Судак, Архадереса, Отузы, Аль-
кадар, Золотая Балка. В 1931 
году виноградники объединя-
ют с садами и образовывается 
«Крымсадвинтрест». В 30-х го-
дах крымское виноградарство и 
виноделие полностью стали го-
сударственными и централизо-
ванными.

Дальнейшее развитие вино-
градарство и виноделие полу-
чили после выхода известных 
Постановлений на государ-
ственном уровне: Постанов-
ление Совета Труда и Оборо-
ны № 224 от 26 мая 1936 г. «О 
производстве игристых вин 
«Абрау-Дюрсо», десертных и 
столовых вин «Массандры», 
Постановление № 1366 Сове-
та Народных Комиссаров Сою-
за ССР, Центрального Комите-
та ВКП/б/ от 28 июля 1936 года 
«О производстве советского 
шампанского, десертных и 
столовых вин «Массандра», 
Постановление Совнаркома 
СССР от 5 февраля 1937 г. «О 
расширении сырьевой базы 
для производства шампан-
ского и высококачествен-
ных вин в колхозах РСФСР» 
и Постановление Экономсовета 
при Совнаркоме СССР от 16 но-
ября 1939 г. «О закладке ви-
нограда в колхозах СССР». 
Эти исторические постановле-
ния, подписанные первыми ли-
цами государства – Председа-
телем Совета Труда и Обороны 
В.М. Молотовым и секретарем 
Центрального Комитета ВКП/б/ 
И.В. Сталиным, легли в осно-
ву программы развития вино-
градарства и виноделия на юге 
страны.

В 1936 г. был организован 
виноградно-винодельческий 
комбинат «Массандра» Нар-
компищепрома СССР. В него 
вошли первые виноградарские 
совхозы и винзаводы, вклю-
чая хозяйства Севастопольской 
зоны, Южнобережья и Судак-
ской зоны.

В короткие сроки в Инкер-
мане был построен завод шам-
панских вин, воссоздан завод 
шампанских вин «Новый Свет» 
(в Судаке), построен завод ви-
ноградных соков в Севастополе, 
закончена первая очередь круп-
нейшего в Союзе винзавода на 
один миллион декалитров вина 
в Массандре.

Под непосредственным ру-
ководством А.И. Микояна, воз-
главляющего Наркомпищепром 
СССР, комбинат занял ведущую 
роль в производстве десертных 
и столовых вин и решил в крат-
чайший срок проблему произ-
водства шампанского в Крыму.

Великая Отечественная во-
йна приостановила развитие 
виноградно-винодельческой от-
расли Крыма. В ноябре лучшие 
крымские вина «Массандры» и 
«Магарача» были эвакуированы 
морем на Черноморское побере-
жье Кавказа, в Анапу и Ново-
российск, а дальше по железной 
дороге в Тбилиси, Баку и Куй-

бышев. Оперативный штаб по 
эвакуации вина возглавлял Ни-
колай Константинович Соболев 
– директор комбината «Массан-
дра». Под его руководством 120 
000 дал марочного вина было 
эвакуировано в бочках. Луч-
шая элитная часть Массандров-
ской коллекции была вывезена 
в бутылках и как национальное 
достояние спасена от гитлеров-
ских захватчиков.

Технологический контроль 
за вывезенными массандров-
скими винами А.И. Микоян воз-
ложил на главного винодела 
А.А. Егорова.

Оставшееся вино на заводе 
и в совхозах объединения было 
уничтожено. По воспоминани-
ям Н.К. Соболева, работники 
плакали, уничтожая массан-
дровские вина. Вооружившись 
ломами и топорами, выбивали 
из бочек донья, отвинчивали 
люки из купажных емкостей, 
форточек из огромных бутов. 
Вино под большим напором, 
мощным потоком устремилось 
из массандровских подвалов в 
море. Морская вода в голубой 
Ялтинской бухте приобрела ро-
зовую окраску.

В Севастополе в период обо-
роны города Инкерманский за-
вод шампанских вин был пре-
вращен в подземное убежище и 
госпиталь для раненых бойцов. 
Шампанские вина использова-
ли в антисептических целях, 
для промывания ран при обез-
зараживании и для питья.

После эвакуации ценностей 
«Массандры» Николай Соболев 
идет на фронт и мужественно 
сражается в рядах защитников 
героического Севастополя, бу-
дучи членом Комитета обороны 
города с первого и до последнего 
дня обороны.

Весной 1942 г., с наступле-
нием тепла, в осажденном го-
роде возникла опасность эпи-
демии кишечно-желудочных 
заболеваний.

По заданию наркома пище-
вой промышленности В.Н. Зо-
това в Севастополь была ор-
ганизована отправка морем 
красных сухих вин из Абрау-
Дюрсо. Для выпуска лечебной 
воды в жаркий летний пери-
од на Севастопольском заводе 
виноградных соков необходи-
мо было триста тысяч литров 
красного вина. Вино «Кабер-
не Абрау-Дюрсо» урожая 1939 
г. на пароходе «Чапаев» бочка-
ми доставлялось в Южную бух-
ту Севастополя, оттуда под об-
стрелом немцев перевозилось 
на Максимову дачу для изго-
товления лечебной газирован-
ной воды. Благодаря дубиль-
ным веществам винограда 
красные вина обладали высо-
ким биологическим действием 
и в разбавленном виде приме-
нялись защитниками Севасто-
поля для профилактики кишеч-
но-желудочных заболеваний, 
предотвращая брюшной тиф и 
дизентерию.

Война нанесла громадный 
ущерб виноградарству и ви-

ноделию Крыма. Наибольший 
ущерб нанесен совхозам Сева-
стопольской зоны, где погиб-
ла половина виноградников 
совхозов «Алькадар» им. Со-
фьи Перовской и «Золотой Бал-
ки». Кроме того, значительная 
часть насаждений была изры-
та траншеями, окопами, во-
ронками от бомб и снарядов. 
Полностью уничтожено энерге-
тическое хозяйство, разрушена 
большая часть производствен-
ных построек и жилищно-быто-
вых объектов.

Почти полностью сохрани-
лись только винподвалы и ви-
нохранилища в Массандре, 
тоннели шампанских заводов в 
Инкермане и Новом Свете.

В послевоенные годы в 
Крыму были приняты самые 
энергичные меры по восста-
новлению разрушенных ви-
ноградно-винодельческих хо-
зяйств. В начале пятидесятых 
годов прошлого столетия от-
расль была восстановлена и 
сразу же началось ее бурное 
развитие.

В Крыму в это время, по 
инициативе Н.С. Хрущева, был 
провозглашен лозунг: «Превра-
тим Крым в область сплошных 
виноградников, садов и пар-
ков». Площадь виноградников 
была увеличена до 152 тыс. 
гектаров, что позволило полу-
чать в Крыму максимальный 
сбор винограда 661.5 тыс. тонн 
(1969 год), а в целом в Украине 
– более 1.4 млн тонн.

Площади виноградников в 
Украине в шестидесятые годы 
прошлого столетия состави-
ли почти 400 тыс. га, или 40 % 
площадей виноградников Сою-
за. По этим показателям Укра-
ина твердо занимала первое 
место среди республик СССР и 
входила в первую десятку раз-
витых винодельческих стран 
мира.

Площадь виноградников в 
Советском Союзе в те годы пре-
высила миллион гектаров, при 
этом Союз занимал четвертое 
место в мире, после Италии, 
Испании и Франции.

В этот период, в 1960 году, 
Постановлением Совета Ми-
нистров УССР в г. Севастополе 
был создан винкомбинат «Золо-
тая Балка» с целью расширения 

производства марочных столо-
вых вин и шампанского. Ком-
бинат создан на базе массан-
дровских винсовхозов «Золотая 
Балка», им. Софьи Перовской 
и им. Полины Осипенко, Сева-
стопольского завода виноград-
ных соков с одновременной ор-
ганизацией и строительством 
новых предприятий вторично-
го виноделия – Инкерманского 
завода марочных вин и Сева-
стопольского винзавода и но-
вых совхозов-заводов «Качин-
ский» и «Садовод».

Сырьевая база для выра-
ботки столовых и шампанских 
вин была увеличена в Севасто-
польской виноградно-винодель-
ческой зоне до 8 тыс. гектаров, 
путем закладки ценных техни-
ческих сортов винограда для 
выработки высококачествен-
ных вин и получения стабиль-
ных урожаев порядка 35–40 
тыс. тонн винограда в год.

Инкерманский завод мароч-
ных вин был создан в 1961 году 
как специализированное пред-
приятие по выпуску высокока-
чественных марочных вин на 
базе виноградных насаждений 
Севастопольской виноградо-
винодельческой зоны и других 
регионов Крыма. Первым ди-
ректором завода был Леонард 
Густавович Тильк (1961–1974 
гг.).

За период с 1961-го по 1965 
г. была построена первая оче-
редь завода на 1 млн дал вы-
держки вина. В 1968 году сда-
на в эксплуатацию вторая 
очередь мощностью 500 тыс. 
дал единовременной выдержки 
крепких и десертных вин. Об-
щая площадь введенных вин-
ных подвалов составила 5,5 га.

Одновременно со строитель-
ством завода подвалы оснаща-
лись высококачественной ду-
бовой тарой (бочки, буты) для 
созревания сухих, крепких и де-
сертных марочных вин Крыма. 
Подземный винный город «Ин-
керман» стал одним из крупней-
ших винных подвалов в СССР 
и Европе по своим размерам и 
грандиозности галерей.

Первая закладка винома-
териалов на выдержку произ-
ведена в 1961 году. Заложены 
на выдержку марочные вина: 
«Ркацители Инкерманское», 

Развитие виноделия
Крыма Инкерман

«Каберне Качинское», «Алиго-
те Золотая Балка», «Рислинг 
Алькадар», «Портвейн белый 
Крымский».

В 1965 году инкерманские 
вина впервые приняли участие 
в Международном конкурсе вин 
в г. Тбилиси, где 5 марочных 
вин завоевали 3 золотые и 2 се-
ребряные медали, свидетель-
ствующие о перспективе вино-
продукции Инкермана.

В шестидесятые и семиде-
сятые годы в состав Инкерман-
ского завода марочных вин вхо-
дило шампанское производство 
(г. Севастополь), Корабельный 
спуск, 40, которое необходи-
мо было создать с нулевой от-
метки. В короткий срок, впер-
вые в послевоенные годы, в 
контакте с наукой было созда-
но производство игристых вин 
классическим и резервуарным 
способом. Освоен выпуск «Со-
ветского Игристого» резервуар-
ным способом (1963–1965 гг.), 
являющегося сегодня основой 
производства Севастопольского 
винодельческого завода. Новые 
игристые вина г. Севастополя 
удостаиваются золотых и сере-
бряных медалей Международ-
ных конкурсов в г. Тбилиси, Со-
фии, Ялте.

В 1974 году директором за-
вода назначен Анатолий Мат-
веевич Филиппов (1974–2005 
гг.), который трудится на заво-
де в течение 56 лет, с первых 
дней основания уникального 
предприятия, пройдя путь от 
начальника цеха до главного 
инженера. Будучи главным ин-
женером завода, защитил в Мо-
скве диссертацию с присвоени-
ем ученой степени кандидата 
технических наук, что дало ему 
возможность вести дальнейшее 
развитие завода на научном 
уровне.

Под руководством А.М. Фи-
липпова проделана колоссаль-
ная работа по капитальному 
строительству завода, техниче-
скому перевооружению, техно-
логическому прогрессу и соци-
альному развитию коллектива.

Винные подвалы Инкерма-
на были заново оснащены вы-
сококачественной дубовой та-
рой для выдержки вина общей 
емкостью 1.2 тыс. дал. Введе-
но 450 тыс. дал эмалированных 
сборников для столовых вин. 
Произведена реконструкция от-
деления обработки виноматери-
алов холодом, заново создана 
система микроклимата для со-
зревания сухих вин в дубовой 
таре для больших объемов вин-
ных подвалов. Создано коллек-
ционное отделение для вин бу-
тылочной выдержки.

В 70-е годы на заводе по-
строены цех розлива сувенир-

ной продукции, дегустацион-
ный комплекс, бондарный цех, 
тарный цех, механический цех, 
трансформаторная подстанция.

Большое внимание наряду с 
развитием производства уделе-
но программе социального раз-
вития коллектива. Для работ-
ников завода построены жилые 
дома на 250 квартир, бытовые 
помещения для всех работаю-
щих в соответствии с нормами, 
общезаводской комплекс отды-
ха и другие объекты.

Особо следует отметить боль-
шую творческую работу, вы-
полненную несколькими поко-
лениями специалистов завода 
совместно с виноделами совхо-
зов-заводов Крыма, комбината 
«Золотая Балка» и «Крымсов-
хозвинтреста» по разработке и 
освоению новых марочных вин 
Крыма. За 30-летний советский 
период (1961–1991 гг.) разви-
тия завод успешно производил 
высококачественные марочные 
вина, пользующиеся широкой 
известностью в стране.

Столовые: «Алиготе Золо-
тая Балка», «Рислинг Алька-
дар», «Ркацители Инкерман-
ское», «Каберне Качинское», 
«Фетяска Крымская», «Рис-
линг Крымский», «Али-
готе Крымское», «Сови-
ньон Крымский», «Каберне 
Крымское», «Кокур Нижне-
горский».

Крепкие: «Портвейн бе-
лый Крымский», «Портвейн 
красный Крымский».

Десертные: «Старый Не-
ктар», «Талисман», «Тайна 
Херсонеса», «Педро Крым-
ский», «Золотое Поле», «Аль-
минское десертное».

В результате 30-летнего не-
прерывного созидания завод 
был выведен в состав лучших 
винодельческих предприятий 
мира, что признано Междуна-
родной организацией виногра-
да и вина (г. Париж) в период 
проведения в Крыму 70-й Гене-
ральной Ассамблеи.

Всемирный форум виногра-
дарей и виноделов, проходив-
ший в Ялте, – знаменательное 
событие для отечественного ви-
ноделия. В работе Ассамблеи 
участвуют 500 делегатов из раз-
личных стран мира, ведущие 
ученые и производители вино-
града и вина. Программой ас-
самблеи предусматривались 
посещение ее участниками Ин-
керманского завода марочных 
вин, ознакомление с предприя-
тием, его уровнем развития, ка-
чеством выпускаемой продук-
ции. Общее мнение от имени 
руководства МОВВ и делегатов 
Ассамблеи выразили известный 
виноградарь-винодел Франции 
Анри Мэр и генеральный ди-

ректор МОВВ, профессор Тэн-
ло: «Мы знаем все престиж-
ные винодельческие заводы 
мира и с полным основани-
ем к ним может быть при-
числен Инкерманский завод 
марочных вин».

В украинский период раз-
вития завода (1991–2014 гг.) 
была изменена стратегия пред-
приятия путем перехода на вы-
пуск готовой бутилированной 
продукции под требования от-
ечественного рынка и экспорта 
вина, в основном в Россию.

В этот период времени вы-
полнены следующие стратеги-
ческие задачи:

1. Построен на новой пло-
щадке и сдан в эксплуатацию в 
2000 году комплекс по розливу 
виноградных вин, оснащенный 
современным технологическим 
оборудованием. Разработан ев-
ропейский дизайн оформления 
готовой продукции. Творческим 
коллективом специалистов 
предприятия во главе с дирек-
тором завода А.М. Филипповым 
разработана торговая марка 
«Инкерман». Продукция заво-
да переведена на новое конку-
рентоспособное оформление, по-
лучившее широкое одобрение 
потребителей. Завод перешел 
полностью на выпуск готовой 
продукции.

2. В 2001 году созданы и 
запущены в производство 10 
новых марок вин: «Жемчу-
жина Инкермана», «Се-
вастополь», «Бастардо 
Старый Крым», «Рубин Хер-
сонеса», «Инкерман белый, 
розовый,красный», «Мускат 
Осипенко», «Траминер Чер-
номорский», «Древний Хер-
сонес», «Мускат Алькадар».

3. В 2004 году проведено 
реформирование ГП «Инкер-
манский завод марочных вин» 
в ООО «Инкерманский завод 
марочных вин» с привлечени-
ем национального инвестора, 
корпорации «Логос» (президент 
В.Н. Шамотий), что позволи-
ло решить проблему сбыта го-
товой продукции и приступить 
к реализации стратегии увели-
чения выпускаемой винопро-
дукции. Руководство завода 
ООО «ИЗМВ» возглавил А.Н. 
Моисейкин, избранный гене-
ральным директором завода, 
который за 34 года работы на 
предприятии прошел все этапы 
производства. С 2011 года ру-
ководство предприятия продол-
жил В.И. Маликов, работавший 

до этого финансовым директо-
ром завода.

Изменен ассортимент вы-
пускаемой продукции с увели-
чением натуральных столовых 
вин до 90 % от общего производ-
ства вин.

С 2007 года начат массовый 
выпуск новых марок: «Мерло 
Качинское», «Шардоне Качин-
ское», «Мерло-Каберне», «Ле-
генда Инкермана». С 2008 года 
завод приступил к выпуску мо-
лодых вин новой «Черноморской 
коллекции»: «Мускат Качин-
ский», «Каберне сортовое», «Со-
виньон сортовой», «Пино-Нуар 
Крымский», «Шато Блан», «Шато 
Руж», «Буссо», «Крымская Ри-
вьера белое и красное». Новый 
ассортимент натуральных вин 
создается виноделами Инкерма-
на на основе европейского опы-
та, при методическом руковод-
стве директора по производству 
Ларисы Петровны Шимчук, за-
служенного работника промыш-
ленности Украины.

Ассортимент выпускаемой 
продукции был расширен до 46 
марок вина, на любой вкус по-
требителей за счет выпуска но-
вых линеек винопродукции: 
Serve – Севастопольский регион 
–5 марок вин, Эритаж—Насле-
дие – 6 марок вина. За 55-лет-
ний период работы завода вина 
Инкермана удостоены 16 куб-
ков «Гран- при», 279 золотых и 
серебряных медалей престиж-
ных международных конкурсов 
и выставок.

В чем уникальность сто-
ловых вин ТМ «Инкерман»?

Первое. Оптимальные по-
чвенно-климатические усло-
вия Севастопольской зоны для 
получения натуральных вы-
сококачественных столовых 
вин. Размещение виноградных 
плантаций на склонах долин 
речек Кача, Бельбек, Альма, 
что позволяет получать высоко-
качественные белые и красные 
столовые вина.

Второе. Наличие собствен-
ной сырьевой базы для столо-
вых вин в объеме 3000 га вино-
градников в ООО «Качинский» 
и ЗАО «Черноморец». Замкну-
тый цикл производства позво-
ляет управлять качеством вы-
рабатываемых вин.

Третье. Наличие грандиоз-
ных винных подвалов Инкерма-
на с оптимальными температур-
ными условиями для выдержки 
столовых вин классическим спо-
собом в дубовых емкостях (боч-

ка и буты). Производство ма-
рочных и выдержанных вин без 
них невозможно.

Четвертое. В Инкермане на-
коплен неоценимый опыт вы-
работки вина уникального ка-
чества благодаря многолетней 
специализации и высокому 
профессионализму специали-
стов. Здесь, в ТМ «Инкерман», 
воплощены разработки мно-
гих научных школ – начиная от 
биохимии созревания вина, ми-
кробиологии, технологии вино-
делия и завершая проблемами 
стабилизации.

Важным историческим реше-
нием последнего времени (2004 
г.) явилось создание Первого 
национального винодельческо-
го холдинга (ПНВХ), в который 
вошли ООО «Инкерманский 
завод марочных вин», ООО 
«Качинский +», АО «Агро-
фирма «Черноморец», а так-
же стратегический партнер 
– корпорация «Логос», высту-
пившая национальным инвесто-
ром. Холдинг объединил произ-
водителей винограда и вина в 
единый комплекс с замкнутым 
циклом производства от выра-
щивания винограда до выпуска 
готовой продукции. С созданием 
холдинга предоставляется воз-
можность повышения конкурен-
тоспособности винопродукции за 
счет управления качеством на 
всех этапах производства. Соз-
дана собственная сырьевая база 
в объеме 3000 га первоклассных 
виноградников.

В настоящее время ООО «Ка-
чинский +» и ЧАО «Агрофир-
ма «Черноморец» занимаются 
совершенствованием сырьевой 
базы для выработки натураль-
ных вин ТМ «Инкерман» путем 
посадки высококачественных 
сортов винограда для столово-
го виноделия – Шардоне, Со-
вионьон зеленый, Рислинг 
Рейнский, Пино-Нуар, Ка-
берне-Совиньон, Мерло и 
других. В этих хозяйствах за по-
следние годы уже посажено по-
рядка 1200 гектаров новых ви-
ноградников.

На Инкерманском заводе 
марочных вин построен новей-
ший цех стабилизации вина, 
обеспечивающий длительную 
физико-химическую и биологи-
ческую стабильность столовых 
вин после розлива их в бутыл-
ки, увеличена мощность пред-
приятия путем ввода высокока-
чественных дубовых бочек для 
созревания уникальных вин, 
ввода нержавеющих резервуа-
ров и современного технологи-
ческого оборудования импорт-
ного производства.
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Инкерманский завод марочных вин был создан в 1961 
году как специализированное предприятие по выпу-
ску высококачественных марочных вин на базе вино-
градных насаждений Севастопольской виноградови-
нодельческой зоны и других регионов Крыма. 
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Новые веСТИ

Отрас ль Седьмая полоса

В 2013 году за счет инвести-
ций учредителей построен и 
сдан в эксплуатацию на базе 
агрофирмы «Черноморец» 
новый винодельческий за-
вод по переработке винограда 
и розливу вина, оснащенный са-
мым современным оборудова-
нием импортного производства. 
Мощность по переработке вино-
града – 22,0 тыс. тонн в сезон, 
мощность по розливу – 44 млн бу-
тылок в год. Новое предприятие 
стало крупнейшим проектом в от-
ечественном виноделии и не име-
ет подобных аналогов в странах 
СНГ. Стоимость строительства 
– 30 млн евро. Организацион-
но новые мощности замыкаются 
на ИЗМВ как производственная 
площадка № 2.

Стратегическая задача ком-
пании – возрождение отечествен-
ного виноделия с повышением 
конкурентоспособности до миро-
вого уровня, увеличение произ-
водства.

Достижения предприятия за 
55 лет его истории явились ре-
зультатом напряженной работы 
творческого коллектива специа-
листов, рабочих и служащих не-
скольких поколений, вложивших 
свой вклад в развитие славного 
предприятия.

Многолетний опыт Инкерма-
на подтвердил мудрость правила 
Л.С Голицына, корифея крым-
ского виноделия: «Чтобы полу-
чить хорошее вино, нужны 
подвалы, нужен правильный 
уход и главное – нужно созда-
вать людей…» Золотой фонд 
завода — его кадры специа-
листов, рабочих и служащих.

Сегодня, анализируя резуль-
таты работы за 55 лет, мы с глу-
бокой благодарностью отдаем 
дань уважения тем, кто стоял у 
истоков предприятия и внес до-
стойный вклад в его развитие. 
Это прежде всего управляющий 
«Крымсовхозвинтрестом» Лео-
нид Федорович Шайтуро, про-
шедший до этого путь директора 
комбината «Массандра». Пер-
вый директор завода Леонард 
Густавович Тильк (1961–1974 
гг.), возглавлявший завод, имея 
за плечами большой практиче-
ский опыт председателя колхо-
за и управляющего виноградар-
ским отделением совхоза-завода 
«Золотая Балка», и фронтовую 
закалку ветерана Великой Оте-
чественной войны, директор ком-
бината «Золотая Балка» в 60-е 
годы – Василий Данилович Ни-
когда. Главный инженер ком-
бината Петр Петрович Можа-
ев, начальник ПТО Александр 
Петрович Деменков и Вера Пе-
тровна Крамаренко, начальник 
ОКСа Лев Иванович Зепалов, 
заведующая лабораторией Ва-
лентина Ерофеевна Зепалова.

Главные специалисты 
«Крымсовхозвинтреста» – глав-
ный инженер Владимир Алек-
сеевич Дацько, начальник ПТО 
Владимир Алексеевич Фурке-
вич, заведующая лабораторией 
треста Зинаида Людославовна 
Ликендорф и Алла Ильясовна 
Скрипкина, заместитель по про-
мышленности Анатолий Яковле-

вич Яланецкий.
Особо следует отметить боль-

шую роль специалистов завода, 
непосредствено вложивших свой 
вклад в развитие Инкерманского 
завода марочных вин на различ-
ных этапах:

В 60-годы в становление и 
развитие Инкерманского за-
вода марочных вин значитель-
ный вклад внесли специалисты 
Л.И.Зепалов, Л.Г. Тильк, А.П. 
Деменков, П.П. Можаев, 
В.Е.Зепалова, В.П. Крамарен-
ко, А.С. Соколов, Д.И. Соколова, 
Л.В. Никогда.

Почти все ведущие специа-
листы севастопольского виноде-
лия прошли школу винкомбина-
та «Массандра» и продолжали 
на Инкерманском заводе мароч-
ных вин традиции, заложенные 
корифеем крымского виноделия 
Львом Сергеевичем Голицыным.

Специалисты завода неукос-
нительно следуют принципам 
классического виноделия, созда-
ют великолепные инкерманские 
вина и утверждают их высокий 
авторитет на международном 
уровне.

В 70–80-е годы большой вклад 
в развитие на этом этапе внесли 
виноделы: О.П. Гончарова, Л.П. 
Шимчук, О.С Тимошенко, Л.А. 
Логовик, Л.Н.Татевосян, Г.Л. 
Орлова, А.Н. Деркач, Л.Д. Дем-
кова, А.И. Ляхов, Э.Г. Ганчев, 
А.К. Голубь, А.Н.Моисейкин, 
В.В.Воронюк, Л.В. Хабрат, Е.А. 
Щепанковская, З.Н. Березина.

В период 80-90-х годов на за-
вод приходит когорта молодых 
виноделов-технологов, опытных 
механиков, молодых специали-
стов широкого профиля, кото-
рые достойно продолжают тра-
диции завода: В.Т. Чистяков, 
С.Г. Смачная, Л.А. Герасимен-
ко, С.А. Вахрамеева, В.В. Бунев-
ская, М.И. Корнеев, В.Л. Вобли-
ков, М.И. Сорока, С.А. Романец, 
Н.Н.Чистякова, И.И. Сердю-
кова, С.В. Телегина, А.В. Ста-
роверова. Приняв эстафету и 
опираясь на опыт старших по-
колений, они вносят свой вклад 
в совершенствование техноло-
гии, расширение ассортимента 
продукции, техническое перевоо-
ружение предприятия и увеличе-
ние объемов выпуска и реализа-
ции продукции натуральных вин 
и выход в число лидеров мирово-
го виноделия. Выполнение этой 
сложной задачи предусматрива-
ется за счет использования инве-
стиций учредителей компании, 
закладка новых виноградников 
— с помощью государства.

За период работы винодель-
ческого холдинга «Инкерман» 
(2005 – 2010 гг.) и компании «Ин-
керман Интернешнл» (2011 – 
2016 гг.), т.е. последние 12 лет, 
объем выпуска винодельческой 
продукции увеличен в 4 раза — с 
4,7 млн бутылок вина (2005 г.) до 
20 млн бутылок (2016 г.). Всего за 
12 лет произведено 180 млн бу-
тылок высококачественных сто-
ловых вин ТМ «Инкерман».

2016 год для Инкерманского 
завода марочных вин стал юби-
лейным — предприятию испол-
нилось 55 лет с его основания.

В 2011 году группа предпри-
ятий в составе ООО «Инкерман-
ский завод марочных вин», ООО 
«Качинский+» и ЗАО «Агрофир-
ма «Черноморец»» трансформи-
рована в международную компа-
нию «Инкерман Интернешнл». 
Учредители компании — кор-
порация «Логос» (президент 
В.Н.Шамотий), Hartwall Capital 
(Финляндия), PAN CHANG 
GROUP (Китай, Гонконг). Гене-
ральным директором междуна-
родной компании в настоящее 
время учредителями назначен 
С.И. Лебедев, ранее работавший 
генеральным директором «Вин-
ный Дом Инкерман».

В Севастополе компания 
«Инкерман» является одним из 
основных бюджетообразующих 
предприятий. При общей числен-
ности работающих 1350 человек 
расчет по заработной плате про-
изводится своевременно и без за-
долженности по выплате.

В настоящее время в России 
компания «Инкерман Интер-
нешнл» – один из самых крупных 

производителей натуральных ви-
ноградных вин, а в Крыму — ли-
дер по объему их производства.

На перспективу компания 
«Инкерман Интернешнл» пред-
усматривает дальнейшее рас-
ширение объемов производства 
натуральных столовых и шам-
панских вин до 60 млн бутылок 
в год, что в 3 раза больше, чем в 
2016 году.

Для выполнения этих целей 
предстоит расширение сырьевой 
базы в объеме до 5,0 тыс. га соб-
ственных виноградников, а так-
же внедрение высокоэффектив-
ных современных технологий 
выращивания винограда, обеспе-
чивающих получение урожай-
ности не менее 100 ц с гектара. 
Предстоит переоснащение тех-
нической базы виноградарства, 
замена сельхозтехники и ввод 
новых машин и механизмов на 
основе мирового опыта.

На Инкерманском заводе 
марочных вин и винзаводе «Ка-
чинский» предусматриваются 
дальнейшее техническое перево-
оружение производства с обнов-
лением технологических мощ-
ностей, внедрение новых линий 
розлива вина и нового технологи-
ческого оборудования и техноло-
гий на основе зарубежного опыта 
развитых винодельческих стран. 

Это даст возможность повысить 
конкурентоспособность выпу-
скаемой продукции до мирового 
уровня и увеличить ее выпуск.

Увеличение объемов про-
изводства винограда и вина в 
компании в 3,0 раза позволит 
соответственно увеличить посту-
пление налогов в бюджет Сева-
стополя и государства, а также 
повысить количество рабочих 
мест, прежде всего в сельской 
зоне Севастополя.

В программе развития пред-
приятий компании важное вни-
мание уделяется винному туриз-
му с посещением виноградных 
плантаций, заводов по перера-
ботке винограда, винных подва-
лов Инкермана. В 2016 году Ин-
керманский завод марочных вин 
посетило 25000 человек в год.

Предусмотрено в перспекти-
ве за счет реализации специаль-
ной программы многократное 
увеличение туристов. Планиру-
ется Инкерманский завод ма-
рочных вин преобразовать для 
туристов в Храм вина – вин-

ный Эрмитаж – для повыше-
ния культуры потребления вина 
и продвижения вин, выращен-
ных на священной земле города-
героя Севастополя, во все регио-
ны необъятной России.

За 55-летний исторический пе-
риод в результате работы несколь-
ких поколений на предприятиях 
компании сформирован высоко-
профессиональный состав вино-
градарей и виноделов, в совершен-
стве владеющих искусством 
крымского виноделия. Специали-
сты и руководители предприятий 
компании «Инкерман» пользуют-
ся заслуженным авторитетом в 
виноградовинодельческой отрасли 
страны, а также в системе Между-
народной организации винограда 
и вина (г. Париж).

Побывавший в Инкерма-
не Генеральный директор 
Международной организа-
ции винограда и вина (г. Па-
риж) Федерико Кастеллучи 
после ознакомления с заводом 
и его винами сделал профессио-
нальную запись в книге отзывов:

«Для меня большая честь и 
удовольствие посетить это исто-
рическое предприятие, которое 
уходит корнями в прошлое, но 
смело ориентируется на будущее. 
В нашем мире и рынках, которые 
постоянно меняются, необходимо 

наличие такой высокоразвитой 
культуры виноделия, как Ваша, 
чтобы смело противостоять вызо-
вам будущего, которые, я уверен, 
Вы сумеете преодолеть. Удачи 
Вам во всем».

В соответствии с Програм-
мой социально-экономическо-
го развития г. Севастополя, раз-
работанной правительством 
Севастополя на 2017–2030 годы, 
площадь виноградников в Сева-
стопольской зоне предусматри-
вается довести до 10000 га с фи-
нансированием за счет субсидий 
государства. В 2017 году в Рос-
сийской Федерации утверж-
дена концепция развития ви-
ноградарства и виноделия на 
период до 2025 года, предус-
матривающая возрождение 
отрасли.

Сегодня важно отметить, что 
предприятия, входящие в между-
народную компанию «Инкерман 
Интернейшн»: ООО «Инкерман-
ский завод марочных вин», ООО 
«Качинский+», АО «Агрофирма 
Черноморец», имеют многолет-
ний опыт эффективной деятель-
ности, а также значительный 
потенциал для дальнейшего 
увеличения объемов производ-
ства. За последние 25 лет после 
развала Союза, несмотря на все 
проблемы и сложности времени, 
предприятия благодаря мудрости 
их руководителей и силе коллек-
тивов производство не останав-
ливали, а успешно преодолева-
ли все проблемы. При условии 
своевременного инвестирова-
ния в развитие виноградарства 
и виноделия этим предприяти-
ям предоставляется возможность 
значительного увеличения объе-
ма выпуска вина намного рань-
ше, чем на других предприятиях 
Крыма, начинающих эту дея-
тельность.

Виноградарство и виноде-
лие требуют значительных за-
трат для своего развития и, соот-
ветственно, длительного периода 
возврата вложенных средств.

Опыт виноградовинодель-
ческих стран свидетельствует о 
том, что задачи развития виноде-
лия могут быть успешно решены 
при соответствующей поддержки 
государства.

Для успешной реализации 
программы и учитывая ее бюдже-
тообразующее значение для г. Се-
вастополя по мнению руководи-
телей компании, важно, чтобы к 
виноградовинодельческой отрас-
ли в дальнейшем было соответ-
ствующие внимание и содействие 
со стороны Правительства и Зако-
нодательного собрания, как одной 
из приоритетных отраслей эконо-
мики города Севастополя.

История отечественного ви-
ноделия в Севастополе продол-
жается, эстафету ведут новые по-
коления.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
директор компании «Инкерман 

Интернейшнл»,
А.М. ФИЛИППОВ, к.т.н. , 
заслуженный работник 

промышленности украины, 
почетный гражданин города-

героя Севастополя

Окончание. Начало  на 4-й стр.

Во всем нужно видеть плюсы. Вот, 
например, с твоими жирными боками 
ты никогда не провалишься в канали-
зационный люк

J J J
Сегодня я отдал свой айфон и $500 

бездомному. Не представляете, какое 
это счастье, когда он перестал в меня 
целиться и убрал свой пистолет.

J J J
Говорят, что скоро алкоголь так 

подорожает, что только очень богатый 
человек сможет позволить себе ва-
ляться пьяным возле вокзала.

J J J
Я понял, что моя жена водит ма-

шину лучше меня. Я на ручнике тро-
нуться не могу, а она на нем весь день 
проездила.

J J J
Жена чечеточника ни разу не по-

падалась с любовником, потому что 
всегда слышит, как муж возвращает-
ся с работы.

J J J
– Дорогой, ты же любишь смотреть 

по видео всякое такое: кровь, трупы, 
расчлененка?

– Э-э-э... Ну да, люблю...
– Тогда пойдем на кухню рыбу чи-

стить.
J J J

– Что тебе лучше предложить: 
руку или сердце?

– Лучше шею и кошелек.
J J J

«Учиться, учиться и еще раз учить-
ся!», – сказал Вовочка и отправился 
третий раз в пятый класс.

J J J
– Вчера с родителями своей девуш-

ки познакомился!
– Ну и как?
– Приняли как родного сына. Отец 

даже выпорол!
J J J

Один очень заядлый рыбак, ока-
завшись на месте преступления, схва-
тил преступника, но тот вырвался и 
убежал. Давая полиции описание со-
рвавшегося бандита, рыбак утверж-
дал, что тот был в три с половиной 

метра ростом и весом килограммов 
триста.

J J J
Все сбудется, стоит только расхот-

еть.
J J J

Из содержания одного женского 
журнала:

стр. 14: «Прими себя такой, какая 
ты есть»;

стр. 15: «Сбрось 20 кг за неделю!»;
стр. 16: «Пять рецептов необыч-

ных тортов».
J J J

Хорошая районная поликлини-
ка – это когда врач смотрит тебе 
горло и подсвечивает седьмым ай-
фоном.

J J J
Кощей думал, что он бессмертный, 

пока не встретил гопников.
J J J

...И было у крановщика две дочери 
– Эльвира и Эймайна.

J J J
Когда Серега узнал, что Нюрка 

все еще ждет его из армии, он пошел в 
контрактники.

По горизонтали: 3. Заключительная часть художествен-
ного произведения. 5. Головной убор царя. 8. Приток Селенги. 
10. Показательное изделие. 11. Совокупность приспособлений 
для подъема и перемещения грузов. 12. Род ящериц семейства 
сцинков. 13. Пляжный костюм. 14. Местность в Москве. 15. «Ко-
ролевский ход» в шахматах. 21. Брачный обряд. 23. Специально 
подобранная смесь. 25. Способ киносъемки. 26. Дорожный стро-
ительный материал. 27. Грузинский духовой музыкальный ин-
струмент. 30. Жалоба. 35. Приспособление для завивки волос. 
36. Место скопления или хранения воды. 37. Накладные волосы. 
38. Искусственный ... Земли. 39. Сказка Ханса Кристиана Андер-
сена. 40. Одна из богинь-покровительниц Рима. 41. Математиче-
ское упражнение. 42. Резь в боку, в животе. 

По вертикали: 1. Геодезический прибор. 2. Наклонность, 
привычка. 3. В Древнем Риме: государственная казна. 4. Ак-
вариумная рыбка. 5. Выдающийся итальянский певец XX века, 
мастер искусства бельканто. 6. Человек, отвергающий любую 
веру в сверхъестественное. 7. Южный сочный плод с крупной 
косточкой. 9. Рассказ Антона Чехова. 16. Фильм «Криминаль-
ный ...» с участием Николая Караченцова, Бориса Щербакова 
и Владимира Стеклова. 17. Твердое вещество, разогретое до 
жидкого состояния. 18. Мужское имя. 19. Совершенное вопло-
щение чего-нибудь. 20. Короткий плащ из прямоугольного куска 
ткани с отверстием для головы посередине. 22. Общественная 
значимость. 24. Герой книги Марка Твена. 26. Одна из самых 
крупных бабочек. 28. Злая насмешка. 29. Американский баль-
ный танец. 30. Венерическая болезнь. 31. Человек, владею-
щий искусством красноречия. 32. Город в Красноярском крае. 
33. Женское имя. 34. Звезда французского кино («Камила Кло-
дель», «Дьяволицы», «Королева Марго»).

Министерство труда России опубликовало список 
переносов выходных дней 2018 года, совпада-
ющих с праздничными. В результате стало по-
нятно, как будут отдыхать россияне в 2018 году.

Предложено 6 января 2018 года (суббота) 
перенести на 9 марта 2018 года (пятницу), а 7 
января 2018 года (воскресенье) на 2 мая 2018 
года (среду). 

Также следующие субботы переносятся 
на ближайший понедельник: 28 апреля 2018 
года переносится на 30 апреля 2018 года, 9 
июня 2018 года - на 11 июня 2018 года, а 29 
декабря 2018 года - на 31 декабря 2018 года.

Воскресенье 4 ноября 2018 года перено-
сится на понедельник 5 ноября 2018 года.

Периоды отдыха (выходные 2018):
* Новогодние каникулы продлятся 10 

дней: с 30 декабря 2017 года по 8 января 2017 
года. Первый рабочий день в новом году - это 
9 января 2018 года.

* В честь Дня защитника Отечества от-
дых продлится 3 дня: 23, 24 и 25 февраля 
2018 года.

* В честь Международного женского дня 
(8 марта) отдыхать будем 4 дня: 8, 9, 10 и 11 
марта 2018 года.

* Майские праздники (Первомай) 4 дня: 
29 и 30 апреля, 1 и 2 мая 2018 года.

* В честь Дня Победы 2018 будет всего 
один выходной в середине недели, в среду.

* На День России отдыхаем 3 дня: 10, 11 и 
12 июня 2018 года.

* На День народного единства в ноябре 
будет 3 дня отдыха: 3, 4 и 5 ноября 2018 года.

* В декабре перед Новым годом 2019 суббо-
та будет рабочей, а день отдыха переместится 
на понедельник 31 декабря 2018 года и прим-
кнет к новогодним каникулам 2019-го года.

vse-dni.ru

Одним из ключевых факторов риска болезней 
сердечно-сосудистой системы является ги-
пертония или повышенное кровяное давле-
ние. От этого заболевания сегодня страдает 
миллиард человек в мире. Болезнь является 

причиной сердечных приступов и инсультов. В этой 
статье мы расскажем вам о причинах гипертонии и о 
мерах ее профилактики.

Однажды после ссоры Аня почувство-
вала, что у нее темнеет в глазах, немеют 
руки, да и устоять на месте она не в си-
лах. Пришлось лечь в постель и срочно 
вызвать «скорую». Врач сразу померил 
артериальное давление.

-- У вас 140/100, – констатировал он. 
Фельдшер «скорой помощи» сделал укол, 
и через некоторое время Аня пришла в 
себя. По рекомендации медиков она сде-
лала электрокардиограмму, в которой не 
было обнаружено никаких нарушений.

-- Девушка, лечите голову, – улыбну-
лась кардиолог. – Все болезни от нервов.

Действительно, вскоре Аня помири-
лась с мужем, и артериальное давление 
нормализовалось.  Больше у нее пробле-
мы со здоровьем не возникали. 

Бывает и так, что человек всю жизнь 
живет с повышенным артериальным 
давлением, даже не замечая этого. Толь-
ко в более зрелом возрасте такое невни-
мание к своему здоровью может приве-
сти к гипертоническому кризу.  Что и 
случилось через много лет с Аниной те-
тей, Валентиной Петровной, которую 
пришлось везти в больницу, где она про-
вела неделю под капельницами. До 60 
лет она и понятия не имела, что такое 
повышенное артериальное давление. 

Работала учительницей математики в 
школе. Вела практически сидячий об-
раз жизни, сопереживала ученикам, да 
и дома стрессов хватало. Теперь женщи-
на вынуждена принимать таблетки от 
гипертонии всю жизнь. Сегодня Вален-
тина Петровна перестроила свой образ 
жизни и рекомендует это сделать  всем 
своим друзьям. От этого недуга никто не 
застрахован. 

Для взрослого человека устанавлива-
ются такие граничные значения артери-
ального давления:

– оптимальное -120/80 мм рт.ст.,
– нормальное — 120-129/80-84 мм 

рт.ст.,
– верхняя граница нормы — 130-

139/85-89 мм рт. ст.
Если давление выше этих значе-

ний, то ставится диагноз «гипертония». 
И разделяется она на три степени: 1-я 

степень характеризуется артериальным 
давлением 140-159/90-99 мм рт. ст.; 2-я 
степень — 160-179/100-109 мм. рт. ст.; 3-я 
степень – артериальное давление выше 
значений 180/110 мм. рт. ст.

Возникает болезнь, когда ее совсем 
не ждешь. Однако есть у нее свои при-
чины.

Здесь стоит уделить внимание сосу-
дам, их состоянию. Определенные ана-
лизы: УЗИ внутренних органов, уль-
тразвук сосудов, анализы мочи и крови 
и, конечно, ЭКГ -- все это поможет вы-
явить состояние сосудов. Если кардио-
лог установит нарушенный сосудистый 
тонус, и никаких других побочных явле-
ний, то причина ясна: гипертония. Не-
редкая причина увеличенного давления 
— уменьшение просвета в сосудах, в этот 
период ток крови затруднен. Сердце ра-
ботает напряженней, давление подни-
мается. 

Тучные люди всегда находятся в ря-
дах риска проявления артериальной ги-
пертонии. 

Патогенез артериальной гипертонии 
напрямую связан с ожирением. Лишний 
вес уменьшает восприимчивость перифе-
рических тканей к воздействию инсули-
на, следствие — повышение массы тела, 
диабет и т.д. При артериальной гипер-
тензии факторы риска усугубляют куре-
ние, злоупотребление алкоголем и несо-
блюдение диеты. Провокатором высокого 
давления могут стать и больные почки. 
Мочекаменная болезнь, пиелонефрит 
или простатит могут развить гиперто-
нию. Гормональный сбой — одна из при-
чин проявления гипертонии. Та самая 

Валентина Петровна, о которой мы писа-
ли выше, заболела гипертонией на фоне 
уже давно мучавшего ее остеохондроза. 

Поэтому если вам больше 40 лет, то 
не стоит ждать, когда проявятся призна-
ки гипертонии, особенно если в вашей 
семье есть больные этим заболеванием. 
Свое артериальное давление необходимо 
измерять хотя бы раз в неделю. Первые 
признаки гипертонии человек может не 
чувствовать. Но после длительного не-
заметного течения болезни симптомы 
гипертонии все же проявляются. Это 
головные боли, головокружения, мель-
кание перед глазами «мушек», наруше-
ние сна, общая слабость, быстрая утом-
ляемость, нарушение сердечного ритма, 
ухудшение зрения.

Главная опасность гипертонии – в 
серьёзных осложнениях, которые могут 
привести к внезапной смерти даже в мо-
лодом возрасте. Наиболее типичные ос-
ложнения: инфаркт, аритмия, сердечная 
недостаточность, инсульт, резкое сни-
жение интеллектуальных способностей, 
кровоизлияния в сетчатку глаз и др.

Но всего этого, конечно, можно избе-
жать, если следить за своим здоровьем. 
В первую очередь, это диета. Меньше 
соли, не употреблять копчености и «со-
лености», мучные и высококалорийные 
блюда. Для профилактики  гипертонии 
стоит включить в свой рацион продукты, 
содержащие калий, кальций, магний и 
белок. Оптимально дополнят обычный 
рацион растительная пища, нежирное 
мясо (курица или говядина) и обезжи-
ренные кисломолочные изделия.

Екатерина ВяТкИНА

Сердце страдает не только от любви

выходные-2018 
как отдыхаем в 2018 году в России 

Развитие виноделия
Крыма Инкерман
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Это полезно

C M Y K
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